



¡DORADOS!
La dupla de Osmar Olvera y Juan Celaya en trampolín sincronizado, además de Randal Willars en la plataforma, entregaron a México dos medallas de oro en la Copa Mundial de Clavados.



ORGULLOSA DE SUS CURVAS
La cantante Lizzo, quien tiene nuevo disco bajo el brazo, celebra la paulatina apertura social y de la industria hacia la belleza corporal no tradicional.
GENTE



HOSPITALIZAN A CAVAZOS
El ex Gobernador Manuel Cavazos Lerma, fue hospitalizado de emergencia en Cd. Victoria. La semana pasada el PRI lo cesó por decir que la hermana de Cuauhtémoc Blanco "no está muy violable".
PÁGINA 12

Quedan 775 juicios en el aire, tras desaparición de la Comisión

Deja CRE en el limbo litigios millonarios

Están sin resolver en sector energético multas, clausuras, requerimientos...

VÍCTOR FUENTES

La desaparición de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) dejó en el limbo al menos 775 juicios millonarios de empresas de electricidad e hidrocarburos que impugnan sus resoluciones.

Las empresas impugnan multas, clausuras, negativas de permisos y requerimientos de información a gasolineras y empresas e instalaciones de gas LP y gas natural.

También cancelaciones de permisos por supuesta falta de uso, en materias como almacenamiento de hidrocarburos, por ejemplo.

Otras son resoluciones que niegan nuevos permisos de generación eléctrica, o modifican los ya existentes, sobre todo de energía eólica y solar, así como multas y otras sanciones en ese sector.

Entre los casos pendientes destaca el amparo promovido en 2022 por la empresa española Iberdrola, para impugnar una multa de 9 mil 145 millones de pesos, cuya ejecución está suspendida, pero en el cual ni siquiera se ha dictado la sentencia de primera instancia para determinar la legalidad de la resolución de la CRE.

También está el caso de Stellantis (Chrysler, Fiat y Peugeot) en un amparo contra una resolución de diciembre 2024, que excluye sus plantas de un permiso de autoabastecimiento eléctrico.

Además, el Centro Mexicano de Derecho Ambiental

PENDIENTES

Entre los asuntos que dejó sin resolver la CRE están:



- **Iberdrola** impugnó una multa de \$9 mil 145 millones.
- **Stellantis** interpuso un amparo por resolución que la excluye de un permiso de **autoabastecimiento eléctrico**.
- **Cemda** promovió amparo contra un acuerdo que clasifica como "limpia" la energía generada con **gas natural**.
- **Hidroeléctrica Cajón de Peña** litiga amparos contra un acuerdo que permite a empresas dejar el abasto privado **para contratar con CFE**.
- **Esentia Energy** impugnó una resolución que fija condiciones para el servicio en la red privada de **ductos de gas natural** más grande del País.
- **Empresas de gas LP** esperan el cumplimiento de amparos para eliminar el tope al precio de ventas de **gas LP en bodegas y estaciones de servicio**.

(Cemda) y otras organizaciones promovieron un amparo contra un acuerdo de mayo de 2023 que clasifica como "limpia" la energía generada con gas natural.

En tanto que Hidroeléctrica Cajón de Peña y otras

Y CONGELAN 469 JUICIOS DEL INAI

VÍCTOR FUENTES

Al menos 469 juicios sobre transparencia, acceso a la información pública y protección de datos personales, quedaron congelados durante seis meses, y serán asignados a tribunales especializados que podrían no tener titulares cuando sean creados.

Además, el nuevo órgano garante Transparencia para el Pueblo, que será subordinado de la Presidenta de la República, ya no podrá promover controversias ni acciones ante la Corte para reclamar leyes o actos en esta materia.

Lo anterior, como resultado de la reforma de Morena y

sus aliados para desaparecer al Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI), cuyas leyes secundarias entrarán en vigor el 21 de marzo.

Si bien el Congreso determinó que el Poder Judicial Federal (PJF) tiene 120 días para "habilitar" juzgados y tribunales especializados en acceso a la información y protección de datos personales, esta medida coincide con la reforma para elegir por voto popular, el 1 de junio, a la mitad de los jueces y Magistrados federales, y con el proceso para eliminar al Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que durante 30 años fue el administrador del PJF.

generadoras privadas litigan amparos contra un acuerdo de abril de 2024 que permite a empresas dejar el abasto privado para contratar con CFE.

Esentia Energy, a su vez impugnó una resolución de marzo de 2024 que fija condiciones para el servicio en la red privada de ductos de gas natural más grande del País (2 mil 17 km).

Empresas de gas LP también esperan el cumplimiento de amparos para eliminar el tope al precio de ventas de gas LP en bodegas y estaciones de servicio. El caso involucra el 18 por ciento de las ventas totales y se espera un impacto de 5 mil 989 millones de pesos anuales, el cual pagarán los consumidores.

A 32 años de creada, la CRE dejó de existir la mañana del 19 de marzo, tras la publicación del paquete de leyes secundarias de la reforma

energética de la 4T, que a su vez acabó con los cambios del sexenio de Enrique Peña para abrir el sector a la competencia de empresas privadas.

Desde ese día, actuarios de los juzgados y tribunales han acudido a la sede de la CRE en Periférico Sur, pero ya no hay quien los atienda.

La reforma legal ordenó abrir un plazo de 90 días en el que estos juicios estarán congelados, mientras los expedientes son transferidos a la nueva Comisión Nacional de Energía (CNE), cuyo director tiene que ser nombrado por la Presidenta Claudia Sheinbaum a más tardar el 19 de abril, y por esta ocasión, ni siquiera tendrá que ser ratificado por el Senado.

La reforma también extinguió a la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), pero hubo muy pocos amparos contra esta autoridad.

Se aferra Trump a los aranceles

REFORMA / STAFF

SEÚL.- El Presidente Donald Trump advirtió que no dará marcha atrás a sus aranceles a menos que las naciones afectadas equilibren su comercio con Estados Unidos.

En declaraciones a periodistas a bordo del avión presidencial, Trump dijo que no quería que los mercados globales cayeran, pero que no le preocupan las ventas de acciones a gran escala: "A veces se debe tomar medicina para remediar algún mal".

"He hablado con muchos dignatarios, europeos, asiáticos, de todo el mundo", comentó Trump.

"Están ansiosos por llegar a un acuerdo. Y les dije: No vamos a tener déficits con su país. No lo vamos a hacer, porque para mí un déficit es una pérdida. Vamos a tener superávits o, en el peor de los casos, vamos a quedar a mano".

Sus comentarios anticipan que los elevados impuestos a las importaciones se mantendrán vigentes a largo plazo.

"Perdemos cientos de miles de millones de dólares al año con China", declaró el republicano.

"Y a menos que resolvamos ese problema, no voy a llegar a un acuerdo", insistió.

El Mandatario escribió en redes sociales ayer por la noche que la única forma de curar los "enormes déficits financieros" con China, Europa y muchos otros países



REFORMA / STAFF

Luego de que el mercado bursátil de EU tuvo la peor semana desde la pandemia, perdiendo más de 5 billones de dólares en valor, expertos advirtieron por otro desplome mundial, mientras Donald Trump se aferra a los aranceles.

Los futuros vinculados al S&P 500 cayeron ayer 4 por ciento, mientras que los del Nasdaq perdieron 4.3 por ciento y los del Dow Jones 3.7 por ciento, en un presagio de otra mala jornada para hoy.

En Asia, las bolsas arrancaron operaciones con caídas.

El índice Nikkei 225 de Tokio perdió 6.59 por ciento, mientras que el Kospi de Seúl bajaba 5.29 por ciento.

El índice referencial S&P/ASX 200 caía 3.64 por ciento en Australia y el Taiex, de Taiwán, iba 9.72 por ciento abajo.

era con los aranceles.

Ahora esas tasas están dejando decenas de miles de millones de dólares a Estados Unidos, dijo.

BOX Y LEYENDAS CONTRA LA VIOLENCIA

Julio César Chávez, Óscar de la Hoya y Roberto "Mano de Piedra" Durán, dirigieron una clase de box con 42 mil asistentes en el Zócalo, donde estuvo la Presidenta Claudia Sheinbaum para "ponerse los guantes" contra la violencia y las drogas. **PÁG. 8**



Vigilan milicias de EU su frontera

SANTIAGO AGUILETA

Samuel Hall, fundador de la milicia Patriots for America, tiene como misión vigilar la frontera con México para frenar a los migrantes.

Como presidente de PFA Militia, Hall narró a Grupo REFORMA que su día a día consiste, principalmente, en recibir llamadas, seguir pistas y rastrear a "migrantes peligrosos".

"No estoy de acuerdo con la migración ilegal. Tenemos que tener leyes. Un país sin fronteras no es un país", expresó.

Con orgullo, aseguró que su organización ha sido reconocida en periódicos de todo el mundo por su trabajo contra el tráfico sexual de niños.

Además, agregó, PFA Militia también ha trabajado en

conjunto con autoridades en la frontera para ayudar en el combate al tráfico de personas por parte de cárteles.

Si ven a una familia migrante que necesita ayuda, indicó, les darán agua, comida y dejarán que la Patrulla Fronteriza los procese. A los Patriots for America les importa combatir sólo a los "individuos viles", afirmó.

Dijo que no tienen posiciones extremas y que personas de diferentes orígenes son parte del grupo.

"No toleramos el supremacismo o discursos de odio. Tenemos miembros de todas las razas: afroamericanos, latinos. Un par de nuestros líderes son latinos", dijo.

CON DOLOR Y RECLAMOS

Frente al acceso principal del Parque Bicentenario clausurado, colegas, estudiantes y amigos de Berenice Giles y Miguel Hernández protestaron por la negligencia que causó su muerte en el Festival Ceremonia, donde una plataforma les cayó encima. **CIUDAD Y GENTE**

